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树立以人民为中心的创作导向
建设什么样的文化，为谁建设文化，这体现

了一个国家文化发展的方向。我们的文化是社
会主义文化，来自人民、服务人民是文化建设的
根本取向。十七届六中全会进一步强调，文化
建设要坚持以人为本，树立以人民为中心的创
作导向，保障人民基本文化权利，促进全面发
展。所以，促进文化建设很重要的就是要树立

“以人为本，人民至上”的价值观。

“降低文化产品、文化服务的门槛”
现在，文化产品非常丰富，数量非常多，问

题是，文化产品质量有问题。老百姓意见比较

大的可能有两条：文化产品、文化服务门槛比

较高。

图书价格高，有一些图书实事求是地说，不

是卖给老百姓的，一本书动不动几百块、几千

块，有的书装潢什么丝绸封面，还有烫金的，这

种图书可以说不是卖给老百姓的。

现在的电影，看一场电影动不动几百块钱，

这种电影老百姓能看得起吗？

我们修了大剧院，大剧院里面演的节目，

票价动不动几百块、上千块，这个是给老百姓

演的吗？

所以，文化门槛需要降低，文化产品要让老
百姓消费得起。

“不能把文化搞成贵族文化”
这些年来，基层文化建设取得了很大成

就，但是基层和农村的文化建设仍然是短板，

“上面热闹，下面冷清；城市里热闹，农村里

冷清”。

我们要把目光更多地瞄向基层，把投资更

多地投向基层。

我们的文化发展，不能搞成小众文化，一定

是大众文化，更不能搞“贵族文化”。

寄语河南：在推进文化建设中创
造新经验，取得新成效

刘云山表示，河南作为中部大省，紧紧
抓住国家支持建设中原经济区的机遇，加快
推进中原崛起、河南振兴，大力优化经济结
构，培育优势产业，深入实施民生工程，总体
经济实力跃上了一个新台阶，各项社会事业
实现了新的发展，形势也非常好，非常鼓舞
人心。

祝愿河南省再接再厉，乘势而上，在推进文
化建设中创造新经验，取得新成效，在加快中原
崛起、河南振兴进程中迈上新台阶。

毛杰说，应该以资源人均占有量的均衡为
出发点，加大人口大省教育投入力度。

她说：“河南作为全国人口第一大省，生源
大省，仅在校生有 2789 万人，占全国 1/10 还要
多。人口大省办教育，特别不容易，而办好教育
又是发展的必由之路。”

她介绍，河南教育经费占到财政支出的
20%，这个比例在全国是不低的，但被巨大
的人口平均后，生均教育经费则在全国排名
后列。

她建议，加大对河南第一生源大省的教育
资源的投入，在项目资金划拨上，不要只看总
量，按总量河南与其他省份也许差距不大，按人
均河南就太低了，应按照生源经费的全国平均
数给河南划拨。

毛杰认为，河南压力最大的是高考，“每次两
会前很多家长都让我呼吁这个问题，这些年河南
高考考生人数居高不下，每年百万考生，占全国
考生的1/10，而一本录取率只有5%，河南考生高

招分数很高，没有学上，没好学校上，想上清华北
大要高出一本线 80到 100分，想上一般的一本
大学也要高出一本线40分左右”。

这样的录取率，带来的后果是，中学应试
教育盛行，素质教育很难推进，孩子们牺牲个
人爱好，牺牲锻炼和休息时间拼命学习，中学
生课业负担过重，心理压力过大，甚至有些家
长想方法走高考移民的捷径，加重了家长的经
济及心理负担。

毛杰说，过去的两年，教育部非常重视这个
问题，招生名额也向中西部地区做了倾斜，但对
河南众多的考生来说，毕竟还是非常有限。“我
建议向中国政法大学学习，以各省的考生人数
为基数，均衡分配招生名额。”

毛杰认为，在“一考定终身”的高考录取机
制下，招生名额投放的公平对考生来说是最大
的公平，只有机会均等了，才能真正在生源大省
推进素质教育，才能真正使河南巨大的人口压
力变为丰富的人力资源，也才能实现中原崛起。

看一场电影动不动几百块钱
花几百块、上千块看场演出
老百姓能看得起、买得起吗？

刘云山：文化门槛需要降低
“文化门槛需要降低。”昨日下午，参加河南代表团全体会议时，中共中央政治局委员、中央书记处书记、中宣部部长刘云山说，一本书动不

动几百块、几千块，有的书装潢什么丝绸封面，烫金封面，这种图书不是卖给老百姓的。看一场电影动不动几百块钱，这种电影老百姓能看得
起吗？大剧院里面演的节目，票价动不动几百块、上千块，这个是给老百姓演的吗？

围绕“文化和老百姓的关系”问题，刘云山作了精辟解析。 特派记者 张锡磊 裴蕾 辛晓青 李萌

全国人大代表郑永扣、关爱和、毛杰提建议

郑大河大纳入中央财政支持高校行列
生源经费按照全国平均数划拨河南生源经费按照全国平均数划拨河南

以各省考生人数为基数以各省考生人数为基数 均衡分配招生名额均衡分配招生名额

郑永扣说：“我建议尽快在河南省选择基
础较好、实力较强的高校，纳入中央财政供给
高校序列，促进河南早日建成国内一流大学。”

郑永扣说，目前，河南没有部属本科院校
和中央财政供给高校，高等教育得到中央财政
的支持十分有限，远远不能满足河南高等教育
事业和经济社会发展的需要，这与河南作为人
口大省、经济大省、教育大省和历史文化资源
大省的地位不相适应。

同属中部的安徽有 2 所中央财政供给高
校，湖南有 3 所，陕西有 7 所。在西部地区，重
庆有2所中央财政供给高校，四川有5所，甘肃
省2所。

“在河南省建设中央财政供给高校，是提
高河南高等教育质量的需要，是促进教育公平
和优质高等教育资源合理布局的需要。”郑永
扣说。

关爱和提出两个建议：一是在政府工作报告
中对“提高教育质量和创新能力”之后，加入“在促
进教育公平的前瞻性，中央财政应加大对区域经
济发展中的引领、支撑作用的地方高校的扶持”。

二是报告中对教育支出项目加入“将省部
共建22所高校上升为国家发展战略”。关爱和

说，应将2004年教育部启动的省部共建高校工
程上升为国家教育战略，享受财政支持，“使 11
个没有部属高校的省份能够享受到国家财政的
阳光雨露”。

他表示：“建议将河南大学、郑州大学纳入
中央财政支持的高校行列。”

河南应有中央财政供给高校
河南高校期待享受国家财政的阳光雨露

生源经费应按照全国平均数划拨给河南
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